

Fiche ressource proposée par M. RUIZ Emmanuel, Lycée Pierre Paul Riquet, académie de Toulouse.

**SECTION EUROPÉENNE ET DE LANGUES ORIENTALES (SELO)
PROGRAMME INTERACADEMIQUE D'HISTOIRE – GÉOGRAPHIE
APPLICABLE À LA RENTRÉE 2021**

CHILE EN LOS AÑOS 1970

Le sujet s'inscrit dans le programme d'histoire de Terminale :

Thème 3 – Les remises en cause économiques, politiques et sociales des années 1970 à 1991.

H5 - La modification des grands équilibres économiques et politiques

Ce chapitre s'inscrit dans un temps long et ne se limite pas à l'étude des seules relations entre les États-Unis et le Chili au moment de la présidence d'Allende. Il s'agit de montrer que le Chili peut être un exemple des grands changements des années 70.

On traitera donc Allende et ses réformes (faire le lien avec Cuba) mais aussi des années Pinochet qui illustrent la politique étasunienne en Amérique du Sud et les grands bouleversements économiques et sociaux qui touchent le monde.

Les connaissances fondamentales attendues sont :

Nociones:

Guerra fría; “la vía chilena hacia el socialismo”; embargo económico, financiero y comercial; crisis económica, social y política; “escuela de las Américas”; “operación Cóndor”; neoliberalismo; terror estatal.

Actores:

Allende; la Unidad Popular; Estados Unidos (CIA, Kissinger); Pinochet y la Junta militar; “Chicago boys”.

Momentos claves:

Septiembre 1970: elección de Allende; 11 de septiembre 1973: el golpe de Estado.

En la introducción se puede presentar el contexto de la guerra fría y el cambio de política de Estados Unidos con respecto a América Latina después de la crisis de Cuba. También se pueden presentar las condiciones de la elección de Allende en 1970.

La problemática es:

¿Es Chile representativo de las tensiones económicas, políticas y sociales de los años setenta en América latina?

Se puede establecer el plan siguiente (es una propuesta y en ningún caso una obligación)

I – Las reformas de Allende: un símbolo de las tensiones y de los desacuerdos económicos, sociales y políticos en América latina.

• **Las reformas socialistas hacen nacer una inmensa esperanza.** El gobierno de Allende promete construir una sociedad socialista a través de medios pacíficos y legales, hecho inédito en el mundo. El presidente Allende la define como la “Vía chilena al Socialismo”.

Habría que tratar de la “socialización” de la economía (nacionalización de las minas de cobre, reforma agraria) y del “nacionalismo económico” (aumentar la producción nacional para responder al alza de los salarios y de los gastos públicos).

Para Allende, esta nueva política económica debe aportar más igualdad y justicia al pueblo chileno.

• **Los problemas políticos, económicos y sociales que surgen al aplicar las reformas.** Habría que tratar de las oposiciones a las reformas, de las dificultades a aplicarlas y por lo tanto de las consecuencias negativas (aumento de la deuda, inflación, escasez, mercado negro, manifestaciones de descontentos, huelgas, radicalización de los extremos...).

No hay que olvidar que este clima de crisis también se ve alimentado por la impotencia política: Allende ya no es sostenido por el Partido Demócrata Cristiano y por lo tanto pierde su mayoría en la asamblea. Las leyes están bloqueadas.

Esta fractura en la sociedad chilena tiene causas internas, pero también externas.

II - La intervención de los Estados Unidos en Chile: un símbolo de las tensiones económicas, sociales y políticas en América latina.

• **La desestabilización de Chile por parte de los Estados Unidos.** En un contexto de guerra fría, el Estado americano no acepta esta «socialización» de la economía chilena. Los Estados Unidos, a través de la CIA, toman medidas para derrocar a Allende: bloqueo financiero, bloqueo comercial, apoyo a los huelguistas, apoyo a la prensa de oposición, formación especial de los oficiales chilenos en «la escuela de las Américas» que se encuentra en Panamá, financiación del golpe de Estado de Pinochet.

• **Habría que describir el golpe de Estado militar** que se produce el 11 de septiembre de 1973, el suicidio del presidente Allende después de su discurso en la radio y la formación de la junta militar encabezada por el general Augusto Pinochet.

• **Para acabar, podéis recordar que el caso de Chile no es único.** Entre 1962 y 1990, los Estados Unidos favorecen en toda América del Sur la instauración de las dictaduras militares (1964 en Brasil, 1976 en Argentina, etc.).

III - La dictadura de Pinochet: un símbolo de las tensiones y de las discrepancias económicas y políticas.

• **La instauración de la dictadura con sus características:** supresión de todas las libertades; prohibición de los partidos políticos y de los sindicatos; instauración del terror (tortura, asesinatos, desapariciones...)

Podríamos hablar de la oposición de la ONU que denuncia las violaciones de los derechos humanos en Chile.

Estas críticas no impiden que el gobierno chileno vaya aún más lejos con el apoyo de los dictadores de América latina y de los Estados Unidos: creación del «plan Cóndor».

• **La instauración del neoliberalismo.** Descripción del proyecto de los “Chicago boys” (privatización, desregulación, apertura del mercado chileno a las empresas extranjeras). Intentar mostrar que el neoliberalismo fue un éxito económico pero un fracaso social (agravación de las desigualdades).

En la conclusión, la apertura puede ser:

La constitución de 1980: Para asegurarse de que sus ideas no desaparecerían con él, el general Pinochet impuso una constitución en 1980. Ésta preveía una transición hasta 1988 (el general podía permanecer en el poder hasta esa fecha) y una democracia bajo la tutela de las fuerzas armadas. Tras largas manifestaciones, los chilenos lograron en 2020 deshacerse de esta Constitución.

Les attendus cognitifs lors de l'évaluation

Compte tenu des horaires variables d'une section européenne à une autre selon les établissements, du temps consacré à cette leçon selon les établissements (entre 8 et 14h), on ne doit pas attendre d'exhaustivité dans le rendu que peuvent faire les élèves après l'étude de deux documents inconnus.

Le sujet à présenter à l'élève doit comporter deux documents l'un iconographique (carte, photo, caricature, etc.) l'autre textuel (extrait de discours, de lettre, de programme, de loi, etc. de maximum 14 lignes).

L'idéal est que ces deux documents n'évoquent pas le même fait : aucun intérêt de mettre une photo de la prise du palais de «la Moneda» et le dernier discours radiodiffusé du président Allende / aucun intérêt de mettre un discours sur les réformes socialistes d'Allende et une affiche de propagande vantant la nationalisation du cuivre : l'élève doit pouvoir traiter le sujet en l'inscrivant dans sa chronologie, et montrer des connaissances assez générales et non des connaissances ponctuelles exhaustives sur un seul fait.

Bibliographie et sitographie non exhaustives

L'Unité populaire et le gouvernement Allende (1970-1973) : la « Voie chilienne au socialisme »

- Allende et l'expérience chilienne / Joan Garcés. - Paris : Presses de la Fondation nationale des sciences politiques, 1976
 - Entretiens avec Allende sur la situation au Chili / Régis Debray ; [traduit de l'espagnol]. – Paris, F. Maspero, 1974
 - Chili 1970-1973. Mille jours qui ébranlèrent le monde / Franck Gaudichaud. - Rennes : PUR, 2013
- Accès libre sur internet : <https://books.openedition.org/pur/42504?lang=fr>
- Venceremos. Analyses et document sur le pouvoir populaire au Chili 1970-1973 / Franck gaudichaud. - Paris : Syllepse, 2013

Le coup d'Etat du 11 septembre 1973 et « l'Opération condor »

- Les années Condor : comment Pinochet et ses alliés ont propagé le terrorisme sur trois continents / John Dinges ; traduit de l'américain - préface de William Bourdon. - Paris : La Découverte, 2008
- Le dossier Pinochet : tortures, enlèvements, disparitions, implications internationales / Rémy Bellon, Dominique Rizet. - Paris : M. Lafon, 2002
- “La Operación Cóndor y el terrorismo de Estado en el Cono Sur” par Franck Gaudichaud in España y el mundo latinoamericano hoy / Rafael Carrasco (Coord.), Paris, Ellipses, 2007

La dictature néolibérale du Général Pinochet

- Pinochet : la dictature néo-libérale / Eugenio Tironi. - Paris : l'Harmattan, 1987
- Problèmes d'Amérique latine : Chili 1980 : le Chili du général Pinochet / Philippe Grenier, Cristina Hurtado-Beca, Carlos Ominami... [et al.]. - Nancy : Bialec, 1980
- La stratégie du choc : la montée d'un capitalisme du désastre / Naomi Klein ; traduit de l'anglais - Montréal : Leméac ; [Paris] : Actes Sud, impr. 2008

La conclusion et son ouverture

- Vidéo de la chaîne France24 (en espagnol) sur les manifestations au Chili à la fin de l'année 2020 et la réécriture de la Constitution :
<https://www.france24.com/es/programas/historia/20201028-historia-chile-dictadura-pinochet-de-sigualdad-modelo-economia-plebiscito>

Quelques films à regarder sur la question

- **Salvador Allende** : documentaire réalisé par Patricio Guzmán et sorti en 2004 en France. Présenté en sélection officielle au Festival de Cannes de 2004, hors compétition, ce docu-portrait de Salvador Allende s'intéresse autant au politique qu'à l'homme qu'il fut.
- **Mon ami Machuca** est un film hispano-britanno-franco-chilien réalisé par Andrés Wood sorti en 2004. Le Chili des années 70 perçu par deux enfants issus de milieux sociaux très différents.
- **Missing** est un film réalisé par Costa-Gavras en 1982. Le film évoque la disparition d'un journaliste américain au moment du coup d'État le 11 septembre 1973.